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「互聯網+」 、創業、上市集

資、海外併購是時下商界最潮的

話題，不過，曾經是福布斯全國

首富的娃哈哈集團董事長兼總經

理宗慶後，卻好像置身潮流之

外。參加G20峰會前，他接受本報訪問時說，「娃哈哈不缺

錢，無貸款，沒上市，不在電商銷售飲用水。」講到時下的經

濟問題，他認為，「要徹底扭轉頹勢還要從實體經濟入手，解

決就業要靠振興實業。」 ■■香港文匯報記者 茅建興、俞晝
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年屆71而精力旺盛的宗慶後近日接
受了本報記者專訪，談到即將參

加在杭州舉行的B20峰會、結合到目前
面臨的經濟問題，他說得很直白。

關注實體經濟投資意願降
「這次B20會議就業組的討論主

題強調加強勞動力技能培訓，解決
就業問題，我覺得片面了一些，沒
有抓住問題的要害。我認為相比較
勞動者的職業技能問題，影響實體
經濟發展的更大的問題是全社會對
實體經濟的投資意願在下降，這才
是問題的根本。沒有投資就沒有就
業機會，勞動者的技能再高，如果
沒有就業機會，一樣還是無法就
業。因此我認為要促進就業，最關
鍵的還是要拉動內需、降低稅收、
鼓勵投資，為實體經濟創造良好的
發展條件。」

中國勞動力紅利仍存在
扎根實業29年，宗慶後認為至今中
國的勞動力紅利依然存在。「勞動力
成本提高是應該的，提高工人的收入
水平就應該提高產品的質量與檔次，
要做高檔產品，所以不是說勞動成本
提高企業就做不下去。」
他說，如今就業確實很難，因為

經濟發展放緩，就業成為一個很大
問題。「但數據統計中國勞動力紅
利還是有的，勞動力素質也很高，
1.1億的大學畢業生，全世界很少有
這麼多高素質的勞動力。」宗慶後
認為，就業難，就要發展第三產
業。如今全國第三產業佔 50%左
右，杭州的第三產業佔 60%多比
重，「我覺得最有希望的是第三產
業去創業，但必須把一產二產的收
入提高，歸根結底還是要鼓勵發展
實體經濟。」
促進實體經濟發展，宗慶後談得

最多的還是呼籲政府進一步簡政放
權和為企業減負。他認為，只有這
樣企業才有能力去搞研發創新和轉
型升級，也才有能力為員工提高收
入，只有員工收入普遍提高了，才

能真正擴大內需拉動市場，創造更
多就業機會，從而實現良性循環，
進一步提振經濟。「但從目前來
看，企業對減負的效果感受並不十
分明顯，希望政策的落實力度能夠
再大一些。」
「作為娃哈哈來講，我們一直堅

持實業強國理念，每年都在投資、
擴大生產，現在已經在國內建立了
80多個生產基地，集團員工達到3
萬多名。」宗慶後說。

國家應鼓勵富人增投資
「另一方面國家應該降低稅賦，

這樣才會促進經濟發展。如果劫富
濟貧，有錢人就不願投資了，就業
機會就會更少，經濟也會出現問
題。鄧小平提出要讓一部分人先富
起來，先富幫後富；習總書記提出
要精準扶貧、要全面進入小康社
會，這就要求先富起來的人要增加
投資、擴大就業、提高員工的收
入，而尚未富起來的人要腳踏實地
地通過勞動和智慧獲取財富。這樣
才能實現共同富裕，貧富差距矛盾
才能解決，社會財富才能不斷增
長，全社會才能真正形成尊重財富
的風尚。」

員工收入提高才能拉起內需
宗慶後說，娃哈哈一直響應國家

提高勞動者收入的號召，每年都給
員工加工資。但是現在企業經營壓
力很大，好不容易給員工加點收
入，卻因為「五險一金」比例始終
居高不下，員工實際到手的並沒有
多少錢，錢轉了一圈又被國家收走
了。「企業和員工的負擔不減下
去，員工收入怎麼能夠真正提高，
內需又怎麼能拉的起來呢？」
「內需拉動不光靠高收入者，高
收入者畢竟人數少，而且該買的已
經買得差不多了。」他認為，拉動
內需最大的潛力在中低收入者，所
以要為社會創造更多的就業機會，
提高工資水平，讓更多的低收入家
庭轉為中等收入家庭。

宗慶後從80年代承包了一家校辦工廠，
帶着兩名退休教師借款14萬元開始創業，那
時候的他就立志要幹出一份事業讓別人看得
起。「我是從代銷4分錢一支的棒冰起家
的，那時對方一個電話來要買一箱，四塊
錢，我也要騎着三輪車冒着酷暑送過去，從
小生意做起。」後來又給別人代銷保健品，
正是在這個過程中，他發現了兒童營養保健
品這個巨大的空白市場，隨後就有了娃哈哈
的第一個產品娃哈哈兒童營養液，從此開始
了娃哈哈傳奇式的大發展之路。

如今競爭大 成功添難度
他說，他當年創辦企業的時候，雖然日子
苦，但是社會上百廢待興，機會很多，又是緊

缺經濟，只要肯幹肯動腦，成功其實並不難。
但現在日子好過了，競爭卻激烈了，機會也就
少了，辦一個企業當老闆想成功要比以前困難
的多。
「現在的創業環境和我們當時是不一樣

的，現在創業首先是眼光要準，第二要看看
有沒有能力，第三要有一個良好的心態，會
有成功也會有失敗，成功了不要得意忘形，
失敗了也不要垂頭喪氣。人生那麼長，必須
要踏踏實實一步一步來，千萬不能好高騖
遠，現在年輕人有些想一夜暴富，但是也可
能一夜暴負。」
他認為，現在社會上都在倡導「大眾創

業」，很多大學生畢業以後找不到好的工作，
就開始自己創業。當然年輕人有闖一闖的勇氣

是好的，但也要看到其中的風險。大學生剛剛
進入社會，社會經驗少、風險意識差、抗風險
能力低，因而一味鼓勵他們進行創業是有風險
的。其實與其鼓勵大學生創業，倒不如鼓勵機
關幹部進行創業，因為機關幹部畢竟有經驗還
有人脈關係。

大眾創業要做好風險防控
宗慶後提出，在鼓勵大眾創業問題上，政

府應當做好引導和服務工作，出台更多具體
的創業扶持措施，在鼓勵全社會積極進取的
同時，也要做好風險防控措施，避免造成社
會的不穩定。
他也希望年輕人對現實和困難要有清醒的

認識，「不是只有做老闆才叫創業，其實把
各行各業做好了、做出成績來也是創業，三
百六十行，行行出狀元，就業也是在創
業。」

網購電商全球流行的今天，宗慶後卻有很不
同的看法。「互聯網是一個平台和工具，可以
提高企業效率、降低成本，同時便利消費者，
確實能對企業經營管理起到很大的促進作用。
但如果利用互聯網賣假貨，不交稅，低價
競爭賺流量，把實體經濟價格體系搞亂、損
害製造業的健康發展，這就有反作用了。」
「互聯網經濟本質上是一種虛擬經濟，自
身並不會創造社會財富，而應該是為實體經
濟服務的。但現在互聯網經濟的概念炒的很
熱，如果大家都一窩蜂地去搞這些虛擬的東
西，而不是踏踏實實地做實業，最後的結果
只能是實體經濟和虛擬經濟一起完蛋。
所以我認為一方面要充分發揮互聯網這一
工具的優勢，同時也要警惕這把雙刃劍的負

面作用，加強對互聯網經濟的監管」。

沒計劃開闢線上銷售渠道
他說，娃哈哈也在「觸網」，早就實現了

從經銷商訂單開始一直到結算為止、產銷一
條龍的信息化管理。但目前主要是以線下銷
售為主，全國經銷商大概有5,000家，未來也
沒有計劃開闢線上銷售渠道。因為第一是不
想打亂線下銷售價格體系，第二是飲料單價
低，份量重，如果線上銷售物流成本會比較
高、不划算。
雖然不做電商，娃哈哈也在涉足做智能產
品，除智能化生產線的改造研發以外，在機
器人領域也已小有建樹，迄今已經自主研發
了多款用於飲料生產線的機器人。

互聯網是雙刃劍 須防負作用

近年經濟增長放
緩，娃哈哈的業務也難
免受影響，雖然今年上
半年娃哈哈還是交了
31億元人民的稅，利
潤也有30多億，但與
高峰時期的 2012 年
比，利潤已下降兩成左
右。「發展瓶頸問題是
行業性的問題，很多大
的飲料企業都在下降，
但娃哈哈還是中國市場
第一。」

中國市場 仍是第一
當許多企業為資金鏈斷裂倒下的時

候，宗慶後引以為豪的卻是：「娃哈
哈沒有貸款，靠自己現金運轉，目前
也沒有打算上市，娃哈哈是全員持股
的，員工就是公司的股東，每年可以
享受公司的收益分紅。」他認為，很
多企業上市主要是急需資金，希望通
過上市來融資圈錢，沒有給股東創造
很好的效益，反而是把老百姓的錢套
牢。「我認為這樣做是不太負責任
的，作為娃哈哈來講，必須是有足夠
好的項目需要社會資金，而且能夠給
股東實實在在的回報，我們才會考慮
上市。」

跨業經營 取決三條件
「至於跨業經營、搞多元化，我

認為首先要看需不需要、再看有沒
有機會、最後看有沒有能力，如果
具備三個條件那就可以。」宗慶後
說，「我們不去做房地產業，因為

一是雖然有暴利，但是泡沫也大，
風險比較大，我們不做風險太大的
事情；二是要蓋的公章太多，我們
還是習慣埋頭踏踏實實做自己的產
品，把製造業做好，在實業強國的
路上一步步地走。

海外建廠 成本高不划算
對海外投資他也態度謹慎，「我們

目前還沒有海外投資，但我們一直在
世界各地考察，和國外很多企業和科
研機構也保持經常的接觸。」至於海
外投資建廠，他說，如今一些公司海
外建廠有的是在趕時髦，有的是在轉
移資金。「海外投資有風險，發達國
家機會少、成本太高。很多發展中國
家雖然有機會，但是政局比較不穩
定，風險比較大。同時作為飲料企業
來說，海外建廠運輸成本也比較
高。」前幾年俄羅斯就曾有合作商希
望宗慶後到貝加爾湖地區投資建廠，
但最後還是考慮到成本和投資風險
等問題作罷了。
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娃哈哈不上市 股東利益擺首位

■■宗慶後參加宗慶後參加20112011年戛納年戛納BB2020。。 本報浙江傳真本報浙江傳真 ■■娃哈哈助力雅安災後重建項目娃哈哈助力雅安災後重建項目，，出資出資11,,000000萬元人民萬元人民
幣為村民建造幣為村民建造100100座愛心橋座愛心橋。。 本報浙江傳真本報浙江傳真

■至今宗慶後還在娃哈哈集團起家的清泰基地大樓
辦公。 本報記者 茅建興 攝

宗慶後講娃哈哈
■營運：「沒有貸款，靠自己現金運轉，目前也沒有打算上市，娃哈哈是全員持
股的，員工就是公司的股東，每年可以享受公司的收益分紅。」

■上市：「作為娃哈哈來講，必須是有足夠好的項目需要社會資金，而且能夠給
股東實實在在的回報，我們才會考慮上市。」

■海外投資：「如今一些公司海外建廠有的是在趕時髦，有的是在轉移資金。對
於娃哈哈來講，如果海外沒有好的投資機會，是不會輕易在海外建廠的。」

■跨業經營：「我認為首先要看需不需要，再看有沒有機會，最後看有沒有能
力，如果具備三個條件那就可以。」

■「這些年我們也嘗試過其他產業，但收效也不是很好，最後都放棄了。」

■「房地產業雖然有暴利，但泡沫也大，風險比較大，我們不做風險太大的事
情；我們還是習慣埋頭踏踏實實做自己的產品，把製造業做好，在實業強國的路
上一步步地走。」

■宗慶後(中)接受本報記者訪問。
本報浙江傳真

行行出狀元 就業也是創業

■■在接受訪問的一個多在接受訪問的一個多
小時裡小時裡，，宗慶後講得最宗慶後講得最
多的都是一個多的都是一個「「實實」」
字字。。本報記者俞晝本報記者俞晝 攝攝
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